

論文の内容の要旨

森 林 科 学 専攻

平成 12 年度博士課程 進学

氏 名 陳 學群

指導教官名 益守真也

論文題目 タイワンアカマツ人工林の成長と構造に関する
生産生態学的研究

近年、中国では市場経済移行に伴う所得向上と継続する人口増加により、木材需要が急増しており、用材だけでなくパルプ原料など木材の生産増大の要請が強くなっている。一方、同国では長期にわたる森林の過剰な伐採により、利用可能な森林資源が減少しつつあり、また森林の過伐による治山・治水能力の低下に起因する大規模な洪水などの自然災害が頻発している。木材需給のアンバランスが深刻化してきた中国では、輸入能力が不足しているため、国内森林資源の整備が林業の最大かつ緊急の課題となっている。

生育適地の広いタイワンアカマツ (*Pinus massoniana* Lamb.) はパルプ原料だけでなく用材としても大きな期待がなされている樹種である。タイワンアカマツ資源は、これまで天然林に依存していたが、木材需要を満足させるためには人工造林により資源の回復を図る必要がある。一方、地球温暖化が問題になるにつれ、二酸化炭素の吸収源・炭素の貯蔵庫としての役割が森林に期待されているが、タイワンアカマツ林の現存量や成長動態に関する生産生態学的な基礎的データは未整備である。森林の物質生産過程や生産構造を解明することは、木材生産だけではなく森林による環境保全機能を最大限に発揮するための指針

を得る上で重要な課題である。本研究では、林分密度および林齢に伴って変化する林分構造、器官配分、林分生産量等を定量的に解明し、タイワンアカマツ人工林の発達過程をモデル化して、林分成長管理手法や生産構造の非破壊的測定方法を提示することを目的とする。

調査は、中国福建省の福州、南平、龍岩の3カ所にある人工林51プロットでおこなった。中国の土壤分類によると、福州調査地は赤紅壤、南平調査地と龍岩調査地は紅壤の土壤型に分類される。福州調査地の斜面上部や中部および南平調査地の斜面上部でA層や土壤構造の発達が悪く、南平調査地の斜面下部および龍岩調査地の斜面中部や下部でA層や土壤構造の発達が良いことが明らかになった。いずれの斜面においても地表から深いほど全炭素、全窒素、全リンや可給態リンおよび交換性のカルシウムとマグネシウムの含有量が指數関数的に減少する傾向が見られた。林分構造や成長量の解析にあたっては、これら土壤条件の違いがおよぼす影響についても検討した。

タイワンアカマツ林の成長特性を解明するために、土壤の理化学性や断面形態が造林木の成長におよぼす影響について検討し、さらに造林木の成長経過に及ぼす密度効果を検討した。造林木の樹高（ H ）成長は、福州<南平<龍岩の順で、いずれも斜面位置が低いほど大きく、地位指数（ SI ）（林齢20年における上層木平均樹高）は10~20の範囲であった。いずれの調査地とも亜熱帯地域に属し、年平均気温、平均年降雨量などの気候条件の差は顕著ではなく、樹高成長の差が著しい原因は土壤条件の違いと言える。一方、胸高直径（ D ）成長は、福州<南平<龍岩の順で、いずれも斜面位置が低いほど大きく、また20年生までは植栽密度（ N ）が低いほど大きいが、その後、成長差は認められなかった。中国ではタイワンアカマツ林の間伐は行われていないが、今後、林分生産量の促進や大径材の育成を図るために、適切な間伐施業の導入が必要と考えられる。

さらに本研究では、斜面位置および林分密度の異なる調査区での造林木の樹幹解析および生産構造調査の結果をもとに、単木の材積成長および器官ごとの林分現存量を求めて、林齢（ t ）に伴う物質生産の動態を検討した。また、これらの検討に先立ち、リター量についても調査を行い、枝や葉の現存量が安定している季節を特定した。その結果、リター量は福州調査地では7月と11月に二つピークを示したが、南平および龍岩調査地で11月のみにピークが認められた。いずれの調査地でも、11月の下旬から翌年の葉の展開時期にかけて現存量調査を行えば、葉の展開や枝葉の枯死の影響を小さくすることが可能と判断された。器官別現存量の相対成長関係を比較検討したところ、個体の幹量（ W_S ）および根量（ W_R ）については、それぞれ D^2H および D^2 と比例関係にあって林分分離しなかつたが、葉量（ W_L ）および枝量（ W_B ）については、 D^2H および D^2 との相対成長関係は、立地条件、立木密度、林齢による林分分離が見られ、生枝下高直径（ D_B ）にのみ依存することが明らかになった。これらの関係を踏まえて林分現存量を推定したところ、林分葉

量は、斜面位置、立木密度、林齢によって異なり $4.2\sim5.5 t/ha$ の範囲にあったが、斜面位置が低く地位が良好なほど葉量が多く、地位指数 16 以上になると一定化する傾向が見られた。またいずれの植栽密度でも、15~20 年生時に明らかな葉量のピークが認められた。林分枝量は $8.0\sim15.9 t/ha$ の範囲にあり、斜面位置が低く、地位が良いほど、林齢に伴って多くなり、また高密度林分ほど多かった。一方、林分平均個体の枝葉量は、斜面位置、林齢の違いにかかわらず、立木密度と反比例関係があることがわかった。林分幹量や根量は、斜面位置が低く、地位が良いほど、林齢とともに増加し、また高密度林分ほど多かった。直径サイズ別の根量は、斜面位置が低く、地位が良いほど、植栽密度が低いほど、林齢に伴って太根量が多く、細根量は少なかった。土壤の養分条件が悪く、乾燥しやすい斜面上部で細根量が多いことが明らかになった。林分全量では幹の占める比率は、斜面位置が低く、地位が良いほど、林齢とともに多くなり、高密度林分ほど大きかった。

年純生産量は、植栽密度に関係なく林齢 15~20 年生頃に最大となり、その後減少した。各器官別の成長量もほぼ同様の経年変化を示すが、幹成長量の比率（分配率）をみると、30 年生以後やや低下していた。同化器官である葉の現存量最大の時期は純生産量最大の時期とほぼ一致しているが、葉の生産能率（全葉量あたりの純生産量）も同時期に最大の値を示している。新葉率（全葉量に対する当年葉の割合）は幼齢林で最も高く、林齢とともに低下していた。立地条件別を見ると、斜面位置が低く、地位が高いほど純生産量が大きく、幹への分配率も高かった。地位の高い林分では葉の生産能率が高いという傾向が明らかになった。

次に、林分密度や林齢など林分状態を異にする生産構造を比較、解析した。いずれの林分でも、相対照度は、葉群の梢端から深さに伴って指數関数的に減少し、相対照度が 18 ~22%以下になると、タイワンアカマツの葉が生存できなくなり、遂には枝が枯死することが示唆された。いずれの林分でも、葉量や枝量の垂直分布をワイブル分布で近似することができた。閉鎖した林分では、生枝下高 (H_B) は、個体サイズと無関係に、ほぼ一定であった。従って、個体の樹高が高いほど樹冠長（CL）が長くなり、平均樹冠長が個体の葉量や枝量と比例関係があることが明らかになった。幹の形態は樹冠構造に規定されるため、樹形構造を表現するパイプモデルのパラメータと個体の生存空間を表現する相対幹距 (Sr) とが比例関係にあることが明らかになった。一方、根量は地表からの深さに伴い指數関数的に減少していた。土層が厚い程深くまで根が分布するが、全根量の 70%以上が地表か $40 cm$ までに分布していた。

以上の結果を踏まえて、林分構造とその発達過程に関するシミュレーションモデルを構築した。すなわち、

(1) 胸高直径ワイブル分布のパラメータの推定式

$$a_D = 4.759 \times 10^{-2} SI^{1.685} - 5.322 \ln N + 8.346 \times 10^{-2} t + 40.228 \quad (1)$$

$$b_D = 1.944 \exp(6.756 \times 10^{-2} SI) - 4.424 \ln N + 1.408 \exp(2.567 \times 10^{-2} t) + 33.311 \quad (2)$$

$$c_D = 2.842 \exp(-2.893 \times 10^{-2} SI) + 1.116 \times 10^{-4} N - 1.344 \times 10^{-2} t + 0.551 \quad (3)$$

(2) 樹高曲線のパラメータの推定式

$$a_H = 0.401 SI + 3.535 \times 10^{-4} N + 0.640 t^{0.687} - 7.451 \quad (4)$$

$$b_H = 0.320 \exp(0.111 SI) - 1.683 \exp(-1.89 \times 10^{-4} N) + 0.780 \ln t - 1.438 \quad (5)$$

(3) 生枝下高の推定式

$$H_B = 1.001 SI + 1.725 \times 10^{-3} N + 0.498 t - 21.764 \quad (6)$$

(4) 樹冠長の計算式

$$CL = H - H_B \quad (7)$$

(5) 器官別現存量の推定式

$$W_S = 0.0773 (D^2 H)^{0.8141} \quad (8)$$

$$W_B = 2.6479 CL - 8.3886 \quad (9)$$

$$W_L = 0.7471 CL - 1.6775 \quad (10)$$

$$W_R = 0.0672 (D^2)^{1.0448} \quad (11)$$

(6) 葉量や枝量の垂直ワイブル分布のパラメータの推定式

$$b_L = 1.807 \exp(6.683 \times 10^{-2} SI) + 1.467 \exp(-2.24 \times 10^{-4} N) + 1.569 t^{0.310} - 5.338 \quad (12)$$

$$c_L = -0.657 \ln SI + 0.215 N^{0.249} + 2.405 \exp(-9.744 \times 10^{-3} t) + 1.631 \quad (13)$$

$$b_B = 2.234 \exp(5.333 \times 10^{-2} SI) + 2.514 \exp(2.02 \times 10^{-4} N) + 1.658 t^{0.278} - 5.454 \quad (14)$$

$$c_B = 3.683 \exp(2.025 \times 10^{-2} SI) + 1.541 \times 10^{-4} N - 1.406 \times 10^{-2} t + 0.813 \quad (15)$$

(7) パイプモデルのパラメータの推定式

$$L_p = 0.0126 Sr + 0.4361 \quad (16)$$

$$a_p = -0.5300 Sr + 20.1810 \quad (17)$$

である。①～③式を用いて、林分では直径階ごとの本数分布が推定でき、④と⑤式によって各直径階に対応する樹高が計算できる。⑥と⑦式によって各直径階の樹冠長が、⑧～⑪式によって個体ごとの幹量、枝量、葉量および根量が推定でき、林分全量が計算できる。地位指数 16、立木密度 1575 本/ha、林齢 30 年として、林分現存量を推定した場合の誤差率は、幹量 2 %、枝量 11 %、葉量 14 %、根量 8 %であった。さらに、⑫～⑯式を用いて、林分葉量や枝量の垂直分布が推定でき、⑯と⑰式により、樹冠内と樹冠下の幹量の垂直分布も推定できる。葉量や枝量および幹量の垂直分布を計算したところ、実際の分布に近い値を再現することができた。

本研究の成果は、間伐による林分密度の的確な制御によって生産目標に応じた森林の育成・管理手法として、重要な知見を与えるものであり、タイワンアカマツをはじめとする人工林の育成・管理技術の体系化に資するものである。